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香港的教育應面向國際
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內地多年擴招學生，今年
似乎出現大學畢業生找工作困
難，以往熱門課程也逃不了失業

的寒流。內地大學學額是否已形成
泡沫、部分熱門課程也泡沫化呢？
香港的情況看來沒有內地嚴峻，主因

香港失業率較低，兼且部分人員流出，騰
出不少職位。但經濟不如疫前興旺，大學
生就業亦不易恢復。從大學生選科和就業
選擇來看，顯示出多取實用性強，就業機
會大的範疇。例如護理變熱門中的熱門。
此外，香港大學課程以工商管理等商科佔
近半數。在經濟不景下，企業僱佣政策收
緊，中層管理職位再不是專為商科畢業生
而設。企業面對不景的反應是裁員瘦身，
首當其衝不是基層，也不是高層，而是中
層職位受打擊最大，反過來對大學有關科
目的招生產生壓力。
當然，香港有內地作後盾，本科生受

到限制，研究生沒有對內地學生設限，於
是商科的研究生課程開始大面積地從本地

生轉為招收內地生。因有英語標準的規
範，收生質素還可保持。香港大學有海外
因素，比內地大學招生有優勢，唯一缺點
是香港學費、生活費比內地高昂，內地寒
門子弟除獲獎學金，不易來港升學。
正是因為有內地生源補充本地生源不

足，來港升學可就地找尋工作，多了一個
吸引力。來港升學變成投資，目的也不僅
是為了升學，而是為個人和家庭移港作鋪
路。市場需求一下子擴大，香港的院校開
始開辦中文教學的商科班，吸納內地學
生，擴大收入。香港課程用中文教學是香
港一些院校與內地競爭學生的手法，似是
市場手法而不是以教育為主的考慮。
香港要發展成國際教育中心應當面向

世界，不是僅鎖定內地學生，應強調英語
教學和國際化課程為目標，這才符合香港
與內地分工和「一國兩制」的定位。就算
為內地培養人才也應朝國際化和中西文化
融合的方向發展，不應降低門檻與內地大
學爭奪生源。
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距離垃圾徵費實施不足3個月，不少
人對措施仍然存在很多疑惑，首當其衝
是清潔公司及工人，有清潔公司表示近月
市民趁未徵費加緊丟棄大型垃圾，屋苑垃
圾量較過去飆升近五成，最憂慮日後清潔
工人成為「磨心」，處理無用指定膠袋包
裹的垃圾時，會與居民發生衝突。
香港環保物流及清潔從業員協會理

事長林有貴接受本報訪問時表示，希望

特區政府提供清晰執行指引，包括市民
為「慳錢」將家居垃圾丟棄在街邊時，
工人該如何處理等。他表示，前線清潔
工人目前若遇見有人亂拋家居垃圾，通
常也會出聲阻止，或會引起雙方的爭
拗，日後這種情況或日趨頻繁，他希望
政府盡快列出明確、清晰的工作指引，
「清潔工人無執法權、無話事權，要點
阻止？若當事人屢次干犯又要點做？」

清潔業界冀政府訂清晰指引
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垃圾徵費影響各家各戶及不同的商業機構，安老業是繼物
管及清潔業後，另一個影響較大的行業。香港安老服務

協會執委李輝昨受訪時表示，垃圾徵費政策令全港逾1,100間
院舍十分頭痛：「每間院舍的院友由數十至數百人不等，每
天產生大量各類醫療和生活垃圾，如使用過的醫療物資、紙
尿片、廢紙巾、廚餘、個人生活用品等，每個院舍每天都需
棄置大量垃圾，垃圾房堆積如山。」
目前這些垃圾都由院友、工作人員以各種二次使用的塑

料膠袋或垃圾袋包紮好，棄置到裝有100公升大垃圾袋的垃圾
桶，裝滿後再紮好送進垃圾房，每天垃圾收集車要來兩三次
運走堆積如山的垃圾。
再加上院舍經常會棄置大型垃圾，如廢棄輪椅、桌椅、

床鋪、離院或去世院友物品等，以往送到垃圾站即可，日後
要額外購買指定標籤，安排人手綑紮等。「目前院舍每月購
買垃圾袋等開支由一兩千元至五六千元不等，垃圾徵費後費
用飆升十倍，每月增加數萬元垃圾費開支，令院舍難以負
擔。」李輝說。
她認為，垃圾徵費的原意是鼓勵市民減廢，但紙尿片等

用品是院友每日必需品，不會因為垃圾徵費減少使用，反而
因為部分物品帶有排洩物，若積夠量才由指定垃圾袋包裹，
期間會發出異味，以及影響衞生，故必須用普通小膠袋綁
起，再由大型指定垃圾袋收集起來，「指定垃圾袋重新包起
小袋垃圾，這樣反而增加膠袋使用量，起不到減塑目標。」
若不進行「開包檢查、重新包裝」，又很可能被政府檢控重
罰，令院舍管理者陷入兩難。

逾75%院友申綜援難承擔

額外增加的營運成本卻難以轉嫁予院友，李輝說：
「75%以上院友都靠政府補貼宿位費、靠微薄綜援生活，若
以用者自付原則，要求他們每月多花錢買指定垃圾袋，便加
重院友負擔。」她指院舍業界曾多次要求會見環保署反映問
題，但現在各行各業都在約見署方反映各類執行問題，以致
院舍業至今仍未能向政府部門表達疑慮。

政 府 已 豁 免
85 萬公屋居民、
15萬三無大廈、5
萬鄉郊居民垃圾
收費，為期六個
月，期間會向他
們每月提供 20 個

容量為 15 公升的指
定垃圾袋。李輝建
議，政府把豁免範
圍擴大至院舍業。

垃圾徵費4月1日開始實施，措施對各行各業均
有不同程度影響，除了物業管理及清潔業，每日產生
大量垃圾的全港逾1,100間安老院、殘疾院舍，亦為
要配合措施而發愁。有院舍負責人向本報表示，院友
每日使用大量紙尿片、醫療物資、個人用品等，塞爆
幾個100公升垃圾袋，料屆時垃圾費將飆升十倍，加
上逾75%院友靠微薄綜援生活，難以承擔額外垃圾
費，希望政府予以豁免。 （相關資訊刊P5）

社會各界對垃圾徵費仍有不少疑惑，尤
其是物管公司到底可否提供大型的指定垃圾
袋為住戶「包底」收垃圾，即為未有用指定
膠袋包裹的垃圾，用大的指定膠袋收集。行
政長官李家超昨回應表示，已要求環境及生
態局局長謝展寰做好宣傳及解說工作，務求
令正確資訊進入民心、「入屋」。
謝展寰昨到油麻地街坊會學校參觀垃圾

收費教育活動，其後主動向傳媒解釋物管公
司為住戶「包底」的說法，他說：「我覺得
『包底』這個字眼很模糊，因為有人問，以
為管理公司用大袋包起來，樓上（住戶）便
不需用（指定膠袋）。其實不是的，其實樓
上人人都要用（指定膠袋）。真的有人沒有
用時，管理公司要『執手尾』用指定膠袋包
好，外面的垃圾車、垃圾站才會接收。」

謝展寰表示，不鼓勵物管公司長期提供
大型指定膠袋收集未正確包裹的垃圾，未來
數月會加強宣傳，包括向全港小學生派發一
個15公升的指定膠袋，透過學生將垃圾徵費
的資訊帶回家。環保署稍後亦會安排將相關
宣傳刊物，包括海報、橫額，在全港中小學
展示宣傳，並透過電郵向全港中小學發放電
子宣傳單張和短片。早前公布售賣指定袋的
零售點，至今已收到約6,300個機構及屋苑申
請大批採購指定袋。

團體免費派袋 若非牟利不違法

至於可否免費派發指定膠袋，謝展寰指
出，法例規定指定膠袋售賣點不得免費派袋及
減價發售或當作贈品，但有團體想免費派發
指定膠袋，只要是非牟利活動並不會違法。

謝展寰：不鼓勵物管為住戶「執手尾」
■謝展寰與師生合照。

■安老院及殘疾院舍每天會產生大量垃圾。




